

## Pro Natura veut redresser la barre

**Lorsque les glissements de terrain se multiplient dans les Alpes, que les rivières débordent et que des régions entières souffrent de sécheresse, il est temps de s'attaquer sérieusement à la cause du problème: le changement climatique. Apportez votre soutien à l'initiative pour le climat.**

Les découvertes scientifiques de différentes disciplines convergent toutes vers la même conclusion: les températures globales vont augmenter et il est très vraisemblable que l'homme en soit responsable. Ces changements climatiques modifieront durablement le visage de la Suisse: fonte des glaciers, évolution des précipitations, élévation de la limite de la neige, autant de situations qui induiront un déplacement des ceintures de végétation vers le haut. Sans oublier les phénomènes extrêmes liés au climat: inondations, glissements de terrain et vagues de chaleur. Et comme ces événements ont des répercussions financières lourdes de conséquences, le changement climatique s'est hissé au premier rang des préoccupations politiques.

### S'attaquer au problème au lieu de combattre les symptômes

Depuis de nombreuses années déjà, Pro Natura s'occupe, dans son travail quotidien, des conséquences du changement climatique. A la fin des années quatre-vingt, elle s'est par exemple opposée aux premières installations d'enneigement dans les Alpes. Il s'agissait à l'époque d'assurer un enneigement suffisant aux endroits exposés; aujourd'hui, la situation a changé et l'on peut parler d'une véritable «course à l'armement» dans les Alpes. On ne peut bientôt plus envisager de ski sans neige artificielle. Pro Natura se limite aujourd'hui à protéger des biotopes précieux lorsqu'on pose des conduites ou qu'on aménage des réservoirs.

En été aussi, il est devenu nécessaire de prendre des mesures contre l'élévation des températures. On recouvre désormais des pans de glaciers pour conserver de la glace et de la neige pendant l'été, et on

construit sans cesse de nouvelles installations d'irrigation. Certes, ces mesures apportent une solution ponctuelle, mais elles impliquent la consommation d'immenses quantités d'énergie et d'eau et ont de graves conséquences pour le paysage. Elles modifient également la flore et la faune dans une proportion encore difficile à évaluer.

### Un vaste engagement

Ce pays alpin qu'est la Suisse doit notamment sa grande biodiversité à ses différents étages d'altitude et à leurs ceintures de végétation typiques. Le déplacement de ces milieux naturels vers le haut va modifier la composition des espèces à l'intérieur de ces ceintures. A basse altitude, le réchauffement climatique va entraîner une disparition encore plus rapide

qu'aujourd'hui de certaines espèces. Difficile de dire à l'heure actuelle combien d'espèces disparaîtront et combien de nouvelles espèces s'établiront chez nous. Il faut que nous parvenions à ralentir le rythme du changement climatique pour que les animaux et les plantes aient une chance de s'adapter. Pro Natura veut donc renforcer son engagement dans la politique de l'énergie et du climat et a adhéré dans cette perspective à l'action «Initiative pour le climat». Le changement climatique est le grand défi des prochaines décennies. En tant qu'organisation de premier ordre pour la protection de la nature, Pro Natura veut contribuer à ce que la Suisse relève ce défi.

BRIGIT WYSS, CHEFFE DE PROJET EN DROIT DE L'ENVIRONNEMENT



Trop chaud pour des neiges éternelles: le glacier d'Aletsch fond.

### Votre signature pour un meilleur climat

Pro Natura a lancé l'initiative pour le climat en collaboration avec d'autres organisations écologiques et quelques partis. Cette initiative demande que les gaz à effet de serre diminuent d'au moins 30% d'ici à 2020, par rapport au volume qu'ils atteignaient en 1990. Signez, et faites signer vos amis et connaissances! D'autres formulaires de signatures peuvent être téléchargés sous [www.pronatura.ch/content/data/070731\\_Klima-Init\\_F.pdf](http://www.pronatura.ch/content/data/070731_Klima-Init_F.pdf). Retournez les formulaires entièrement ou partiellement complétés à Pro Natura, Case postale, 4018 Bâle. Un grand merci pour votre soutien!